

# TERMINO EL CONFLICTO

El Gerente de las Compañías Eléctricas aceptó el aumento de sueldos y jornales, no tomar represalias contra los empleados y trabajadores, dirigentes del movimiento, y respetar todos los contratos de trabajo

A SU VEZ, LOS EMPLEADOS Y TRABAJADORES QUE REALIZARON EL PARO GENERAL NO TOMARAN REPRESALIAS CONTRA LOS QUE PERMANECIERON EN SUSPUESTOS

A ese acuerdo se llegó en entrevista celebrada esta mañana a las once entre el señor Presidente Picado, el Sub-secretario de Trabajo, el Gerente de las Compañías Eléctricas Mr. Gehrels y el Abogado de las mismas.

En su edición de esta mañana nuestro colega LA TRIBUNA suministró la más completa y exacta información acerca del conflicto eléctrico que no pudo ser solucionado la noche del día anterior, habiéndose concertado una tregua mediante la cual, a pedido del señor Presidente de la República licenciado D. Tenorio Picado, los dirigentes de la Confederación de Trabajadores de Costa Rica y

Minutos después el subsecretario de trabajo conversó con los dirigentes de la Confederación de Trabajadores de Costa Rica y con los miembros del comité de los empleados y trabajadores de las compañías, aceptándose el arreglo y dándole orden para reanudar los servicios eléctricos y telefónicos.

del señor sub-secretario de trabajo licenciado don Hernán Bejarano a quien manifestó el gerente de las compañías eléctricas señor Gehrels que no se tomarían represalias contra los empleados y trabajadores que realizaban el paro general.

UNA HORA MAS TARDE LOS SERVICIOS QUEDARON RESTABLECIDOS Y TODOS LOS EMPLEADOS Y TRABAJADORES RENUDARON SUS TRABAJOS

el comité de los empleados y trabajadores de las Compañías Eléctricas accedieron en

Conferencaron el Dr. Calderón Guardia y Mr. Gehrels

suministrar servicios eléctricos de las nueve de la noche del lunes a las cinco de la mañana de hoy. Dió a conocer LA TRIBUNA el texto del decreto del Poder Ejecutivo mediante el cual se aumentan los sueldos y jornales de los empleados y trabajadores de las compañías eléctricas. A la vez publicó las importantes declaraciones

EN LA MAÑANA DE HOY

A las cinco de la mañana de hoy los servicios eléctricos quedaron nuevamente suspendidos, al vencer la tregua dada por los empleados y trabajadores de las compañías eléctricas, y en consecuencia se mantenía el conflicto. En tal virtud el señor Presidente de la República licenciado

## ULTIMA HORA

AÑO IV NUMERO 1130  
Director: JORGE HERNANDEZ MENDEZ  
SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 1º DE OCTUBRE DE 1940

# CONDENADOS A LA HORCA LOS MARISCALES GOERING, JOLD Y KEITEL

También Seyss-Inquart, Bormann, Ribbentrop, Kaltenbrunner, Rosenberg, Frank, Frick, Streicher, Sauckel  
A prisión perpetua: Hess, Funk, Raeder. A veinte años de prisión: Von Schirach, Speer; a quince; Von Neurath; a diez: Doenitz

ABSUELTOS: VON PAPPEN, SCHACHT Y FRITSCH



VON RIBBENTROP



VON PAPPEN



KEITEL



GOERING



RUDOLFF HESS

NUREMBERG, 1º UP.—(Flash).—El Tribunal Internacional Militar de Nuremberg dió a conocer hoy sus sentencias después del juicio a los criminales de guerra nazis. Fueron condenados a la horca los mariscales Goering, Jold y Keitel. También: Seyss, Inquart, Bor-

mann, Ribbentrop, Kaltenbrunner, Rosenberg, Frank, Frick, Streicher y Sauckel. A veinte años de prisión: von Schirach, Speer; a 15 von Neurath; a 10 el almirante Doenitz y declarados absueltos: von Pappen, Schacht y Fritsch.

COSAS DE KENTUCKY

# BESS

Escribe MANUEL A. ARCE.

Antier, ayer y hoy (14 de Septiembre de 1946) han sido días de gran conmoción en esta ciudad de Lexington, conmoción provocada por la visita de Bess. Todo el mundo ha esperado con impaciencia su llegada. Nosotros ignorábamos este evento social, pero nos percatamos de él al recorrer de Oeste a Este la Calle Principal; los más lujosos e importantes establecimientos comerciales estaban engalanados con su retrato en diferentes "poses"; mostrando la armonía y perfección de sus curvas, o luciendo sus habilidades. En la sección más concurrida la calle estaba atravesada, de acero a acero, por una ancha cinta de tela con esta inscripción o grandes caracteres: "Bienvenido Galante Bess".

Ayer, en la primera página del periódico, apareció su retrato: Bess jugando basket ball en el Gimnasio de la Universidad de Kentucky. Hicimos acto de presencia y nos percatamos de que no lo hace del todo mal.

Hoy, el día larca y ansiosamente esperado por la gente muda y por la que no lo es, se presentaría en público, a las 11

a. m., en el Prado del edificio de la Corte de Justicia (Fayette County Court House) frente a la Calle Principal. Como dicen que "al país que fueres has lo que vieres", nos dirigimos al punto de reunión. Llegamos tarde, porque desde las diez, una abigarrada muchedumbre esperaba. A duras penas pudimos conseguir sitio, no muy cerca por cierto, del lugar donde actuaría. Al mucho rato, después de sufrir empujones y codazos acompañados por bellas sonrisas femeninas y unos cuantos "excuse me", las vibrantes notas de la banda anunciaban su llegada. Dimos gracias a Dios, porque eso significaba el principio del fin de aquel tormento.

Llegó! Venía precedido por dos encantadoras "misses" en traje de "misses", por supuesto. Después... No pudimos ver más. La muchedumbre se avalanzó hacia ella y la rodeó. Ni siquiera le lo que decía el speaker pudimos oír; el bullicio era ensordecedor. Abandonamos el sitio con vencidos de que no habíamos perdido gran cosa. Para colmo de males una vez aquí, en nuestro cuarto, nos encontramos con el periódico The Lexington Herald; en la segunda página está de

## LA UNION CENTROAMERICANA ES UNA AMENAZA A LOS PRINCIPIOS DSE NUESTRO REGIMEN DEMOCRATICO

Por más que los señor Presidentes de El Salvador y Guatemala digan en frases hermosas y galantes, que la idea de la Unión ha dejado su forma lírica para adentrarse por los cauces de la bella realidad, nosotros no lo creemos.

LOS INTERESES MATERIALES, COMERCIALES, POLITICOS E INTELECTUALES BIEN DIFERENTES EN LAS CINCO REPUBLICAS, ADEMAS DE LA DIFERENCIA DE RAZAS, Y, POR CONSIGUIENTE, DE CULTURA QUE EHA EXISTIDO Y QUE EXISTE

Creo firmemente — y estoy seguro de que así piensa la mayoría de los costarricenses — que una unión política de países heterogéneos basada en tratados internacionales, debemos situar en un plano de realidades y hacer centroamericanismo, que es la visión de conjunto de estos países, dice el ingeniero don Néstor López

Por más que los señores Presidentes de El Salvador y Guatemala, digan en frases hermosas y galantes, que la idea de la Unión Centroamericana ha dejado su forma lírica para adentrarse por los cauces de una bella realidad, nosotros no lo creemos; y las razones son obvias:

### Servicio Cablegráfico de la UNITED PRESS

nuevo el retrato de Bess y hablo de un banquete que fué dado en su honor ayer en la Finca Almodovar, y en la primera dice: "Bess es una intelectual".

Al Se me olvidaba decir quien es este famoso personaje: Bess es una hermosa yegua de la "Metro Goldwyn Mayer", y será presentada en los teatros de aquí en la película "Gallant Bess", la semana próxima.

Costa Rica ha rechazado — sin rodeos y sin posturas ambiguas — la idea de una Unión Política Centroamericana, consciente del celo tradicional de sus virtudes cívicas y segura de que la Unión es una amenaza a los principios de nuestro régimen democrático y a los más caros atributos de nuestra libertad. En el decurso de los últimos cincuenta años, esta idea ha pasado por diferentes etapas y dichosamente ahora nuestros hermanos centroamericanos comprenden mejor nuestras razones.

Los intereses materiales, económicos, políticos e intelectuales, bien diferentes en las cinco Repúblicas que se trata de unir, además de la diferencia de razas y, por consiguiente, de cultura que ha existido y que existe.

Tanto en Guatemala como en El Salvador, Honduras y Nicaragua, los regímenes de fuerza retardado el desenvolvimiento cultural de sus pueblos, ese principal con el que han tropezado y siguen tropezando los pueblos siempre han procurado incubar en sus pueblos inquietudes inferiores de civismo y libertad. Esta es la razón, por la que en estas horas resultan impáridos para terminar, de una vez por todas, con la vergüenza de opresiones dictaduras que, son escandalosas ideas de libertad por las que se acaba de estremecer el mundo.

Además de lo anteriormente expuesto, existe, otras muchas razones de tanto o mayor fuerza que estas, tales como la diferencia de habitantes que hay y la mala posición geográfica. Guadalupe y El Salvador predominan sobre las otras secciones de América Central, razón por la cual, en caso de elecciones del Presidente de la nueva República, necesariamente tendría que ser, o un guatemalteco o un salvadoreño y ya el doctor Ubico decretó que Santa Ana sería el capital de la nueva República. El resultado de todo esto es que Centroamérica estaría gobernada siempre por elementos extraños a nuestra idiosincrasia y a nuestra tradición. Yo creo firmemente — y estoy seguro — que así piensa la mayoría de los costarricenses — que antes que una UNIÓN POLITICA de países heterogéneos basada en tratados internacionales, debemos situarnos en un plano de realidades y hacer CENTROAMERICANISMO, que es la visión de conjunto de estos cinco países; el anhelo que debemos ser más compenetrados más espíritualmente; de ayudar, con todas nuestras fuerzas a nuestro alcance, para que todos nosotros vivamos en el mismo alero de paz y de libertad.

Hablando con toda sinceridad — y este ha sido mi propósito — tenemos que confesar que la idea de la UNION ha sido rechazada siempre en Costa Rica, no que padecemos de una compleja superioridad huertana desdoblado apoyo real, tal y como lo aseguraba en 1935 cierto testamento de Jorge Ubico, sino porque, conceptualmente sencillamente, surda el género de nuestra cultura e ilógica por cuanto los cinco países no tienen, de modo alguno, un nivel de cultura ni siquiera parecido, lo que me discutiblemente señala cierta inferioridad en el celo de las virtudes cívicas y los altos ideales sustentados todos los hombres y han vivido bajo regímenes opresivos al derecho y a la libertad de los hombres.

Tenemos que forjar esa Patria Grande en el yunque de nuestros mayores ideales, pero para lograrlo, necesitamos identidad de aspiraciones, además de iguales parecidos lineamientos históricos.

Néstor López

APROBADA POR UNANIMIDAD LA NUEVA CONSTITUCION DE FRANCIA

Paris, 28. UP. — (Urgente) Asamblea aprobó por unanimidad la nueva constitución.

# SIN COMENTARIOS

El Jefe de la Sección de Veterinaria y Sanidad Animal de la Dirección General de Ganadería, Dr. don Edgar Rivera Martín, certifica:

## QUE NUESTROS ALIMENTOS NO SON LOS QUE HAN PRODUCIDO CASOS DE ENVENENAMIENTO DE GANADO

Ing. Hernán Mora A.

BODEGA MADRIGAL S. A.

Atentamente,

comprado en nuestro negocio. Ya reportado haber sido debido a concentrado por mezclas de concentrados, hay alguna que se han presentado envenenamientos comprados se silva dectnos si en las fincas en donde mente se silva dectnos si en las fincas en donde Por la presente pedimos a Ud. respetuosamente de nuestra consideración.

Señor de nuestra consideración.

CIUDAD.

Centro Nacional de Agricultura.

Sr. Jefe del Departamento de Veterinaria

Setiembre 24. 1946

Bodega Madrigal S.A.

La casa de confianza del ganadero

SERVICIO DE PERITOS VETERINARIOS

REPUBLICA DE COSTA RICA

Asunto: Envenenamiento por concentrados

S. Pedro de Montes de Oca, 25 de setiembre, 1946

Señor Bodega Madrigal Ing. Hernán Mora

San José

Acuso recibo de su atenta con fecha 24 del mes en curso, en la cual nos pide que le digamos si entre los casos de envenenamiento de ganado que se han presentado con motivo de consumo de concentrados, hemos podido comprobar algún caso que haya sido ocasionado por los concentrados que Uds. venden, a este respecto me permito manifestarle a Ud. que de los casos hasta el momento reportados a este Departamento, en ninguno hemos podido comprobar que esos envenenamientos hayan sido producidos por el consumo de mezclas que Uds. venden a los ganaderos.

De Ud. Atto. Ss. Ss.

DR. EDGAR RIVERA MARTIN Veterinaria y Sanidad Animal Dirección Gral. de Ganadería

# CAJA COSTARRICENSE DE SEGURO SOCIAL Departamento de la Habitación

Se pone en conocimiento de todos aquellos aspirantes de casas que tengan libretas en su poder, que deben presentarlas a la ventanilla número 2, de las oficinas principales de la Caja para canjearlas por las nuevas tarjetas.  
Este canje debe hacerse a más tardar el día treinta y uno de octubre entrante, para efectos de los próximos sorteos.

**ARTURO MORALES FLORES**  
Jefe Departamento de Habitación

San José, 21 setiembre de 1946.

## OBRA MERITORIA Y DE GRAN VALOR EDUCATIVO

el nuevo libro del Lic. Marco Tulio Zeledón Matamoros titulado "Nociones de Derecho Político para el Bachillerato"

"Revista del Colegio de Abogados", como órgano de la cultural nacional, publica un interesante editorial con apreciaciones muy halagüeñas para el último libro de nuestro colaborador Licenciado Zeledón

Revista del Colegio de Abogados que dirige el distinguido jurista, Lic. Gonzalo de los Angeles, consigna en su último número un conceptuoso editorial, del cual se elogia calurosamente al Lic. Marco Tulio Zeledón por su nuevo y meritorio libro de Derecho Político, editado recientemente en las talleres tipográficos de esta imprenta. El referido editorial dice así:

con brillantez los altos propósitos de su maestro.

Obra meritoria y de gran valor educativo es la que realiza el Licenciado Zeledón Matamoros

secreto Profesor del Liceo de Costa Rica y especializado en la enseñanza del Derecho Público, Ciencia Política o Derecho Político, por arraigada vocación en su vida de estudiante y por un notable anhelo de propia superación, en su segunda naturaleza y en su impetuosa, con saludables propósitos por los caminos de la investigación científica. Inconformista en su ya copioso número de libros, entrega hoy a sus discípulos, y pone en manos de los profesionales su último trabajo: "Nociones de Derecho Político para el Bachillerato", con un noble deseo de utilidad para los alumnos y de consulta y estudio para los que ya han alcanzado la madurez de la inteligencia en los afanes de la cultura.

obra que comentamos no es un simple del alto rango de un tratado de Derecho Político, ni una publicación con alardes de métodos de novísimos sistemas, es simplemente un libro de texto educativo que hace del estudiante y se imparte con desinterés y nobleza en la biblioteca amplia y rica de los profesionales.

pero eso no es todo. Creemos que es obra meritoria y de gran valor educativo el trabajo que realiza el Licenciado Zeledón Matamoros, y no hemos dicho nada nuevo ni fundamental; lo que verdaderamente está en nuestro espíritu una hueca de profundo regocijo y de vivo reconocimiento para el joven colaborador de nuestro Derecho Constitucional, es reconocer con su devoción de maestro, su habilidad de profesor, se ha ido entrando en la naturaleza de sus alumnos al punto de enseñarnos hoy — como un compañero fraterno — el trabajo sano y conmovedor del estudiante al consejo, la ampliación de estudios o la guía del comensal educativo.

Así es el libro de Derecho Político del Licenciado Zeledón: investigación personal de los estudiantes; búsqueda de doctrinas y consulta de tratados, junto a una guía, a veces incomprendida, pero siempre orientadora, del profesor de la materia.

La Revista del Colegio de Abogados, como órgano de la cultura nacional felicita con entusiasmo a un miembro distinguido

## AUMENTA LA TENSION EN EL CERCANO ORIENTE

Londres, 28. UP.—La tensión aumentó en el estratégico cercano oriente esta noche al renovar Rusia sus demandas para la participación conjunta con Turquía en la defensa de los Estrechos de los Dardanelos que comunican el Mediterráneo con el Mar Negro. La nueva nota moscovita exige la celebración de negociaciones directas soviéticas y también pre-

## SE DESCUBRE EN FRANCIA UN DIGNO SUSTITUTO DE CARUSO

PARIS, 27 UP.—Jean Lecoq, veintino de Rouen, su ciudad natal, ejercía allí tranquilamente los cometidos de pintor de brocha gorda desde 15 años atrás, sin imaginarse que era dueño de una voz extraordinaria. Una voz de tenor como no se ha escuchado en el mundo después de Enrico Caruso. Da el do, el re y el mi de pecho con suma facilidad. Hace 3 meses pasaba por Rouen un empresario y se detuvo, asombrado al escuchar el aria de "Guillermo Tell" magníficamente cantada por alguna persona invisible. Buscó el lugar de donde procedía la voz y se encontró con un hombre encaramado en un andamio. El empresario era

hombre de acción. Tomó una escalera y subió a donde el pintor se hallaba sosegadamente entregado a sus cotidianos quehaceres y trabó conversación con él. De este modo se decidió la carrera de un tenor de 35 años de edad. Jean Lecoq abandonó en seguida la brocha para dedicarse al estudio del solfeo que de todo punto ignoraba. Trabajó sin descanso y ahora, cuando ya es inminente su debut, debe ya rehúsar la mayor parte de los numerosos contratos que se le depa- ran. No se ha envanecido por sus éxitos y sigue siendo el más sencillo de los hombres que en el mundo hay.

## Servicio Cablegráfico de la UNITED PRESS

viene a los turcos dejen de tomar medida militar alguna en la zona de los estrechos de acuerdo con las potencias que no tengan costa en el mar Negro. Tal

paso —observa la nota— sería perjudicial para los intereses y seguridad de las potencias del Mar Negro. Rusia, Turquía, Rumanía y Bulgaria.

# BANCO NACIONAL DE COSTA RICA Consejo Nacional de Producción AVISA

Que ha puesto a la venta, a partir de esta fecha,

## ACEITE de AJONJOLI

### COMESTIBLE A ~~₡~~ 3.90 LA BOTELLA,

en cantidades mínimas de media botella y máximas de una botella, por familia y por semana.

### LUGARES DE VENTA:

Bodega "Los Leones", al costado Norte del Telar del mismo nombre, Avenida 7ª, entre calles 6ª y 8ª.

Bodega El Frontón, avenida 6ª entre calles 5ª y 7ª

### NOTA:

Conforme se indica, el precio no incluye el envase, razón por la que el interesado deberá llevarlo.

A fin de favorecer el mayor número de consumidores y siendo la cantidad de aceite muy limitada no se atenderán órdenes por cantidades mayores que las indicadas.

San José, Setiembre 26 de 1946.

# HACEMOS CONSTRUCCIONES de TODA CLASE Y FACILITAMOS LA FINANCIACION DE LA MISMA CONSTRUIMOS EDIFICIOS DESDE C 5.000 HASTA DE CUALQUIER NUMERO DE PISOS, HACEMOS

Y NOS HACEMOS CARGO de decoraciones en los más modernos estilos para interiores y exteriores de edificios. Tenemos a la disposición de quien desee verlas, son la mejor garantía de la seriedad de nuestra oficina y la eficiencia de nuestros trabajos.

GARANTIZANDO DEJAR A NUESTROS CLIENTES COMPLETAMENTE SATISFECHOS

## NOTA IMPORTANTE:

Las numerosas construcciones en todo estilo que hemos terminado a entera satisfacción de nuestros clientes, cuyas fotografías tenemos a la disposición de quien desee verlas, son la mejor garantía de la seriedad de nuestra oficina y la eficiencia de nuestros trabajos.

CONSULTA EN  
**OFICINA**  
JAIME S. S.  
Oficina frente a...

## EN NADA PERJUDICA EL PROYECTO PARA EL ESTABLECIMIENTO DE LA ESCUELA DE CIENCIAS ECONOMICAS Y SOCIALES

DE ACUERDO CON EL PROYECTO EN ESTUDIO SE DISTINGUE ENTRE EL EJERCICIO DE LA CONTABILIDAD EN ACTIVIDADES PRIVADAS Y ESE EJERCICIO EN ACTIVIDADES PUBLICAS

La reforma no toca en nada las actividades privadas, de la contabilidad, declara a ULTIMA HORA defendiendo ese proyecto el Lic don Rodrigo Soley Carrasco

Ha presentado la Escuela de Ciencias Económicas y Sociales y con la recomendación de la Universidad de Costa Rica, un proyecto de ley, relativo a la profesión de Contador Público. Según me han dicho, algunos contabilistas y estudiantes de las Escuelas de Comercio particulares están organizando una oposición a este Proyecto. Es mi impresión que esto es motivado por el desconocimiento que tienen del proyecto, pues si lo estudiaran en detalle, llegarían a la conclusión que en nada está perjudicando sus intereses. La Ley de Contadores Públicos, no es ninguna novedad inventada en Costa Rica; estamos un siglo atrás de otros países que ya reglamentaron esta profesión, tal como se han reglamentado todas las profesiones: las de ingenieros, médicos, dentistas, etc. Se le reconoce a la contabilidad categoría de ciencia, de gran trascendencia en la vida pública y en consecuencia digna de ser reglamentada en garantía de los intereses generales.

Hay que observar, que de acuerdo con el proyecto en estudio, se distingue entre el ejercicio de la contabilidad en actividades privadas, y ese ejercicio en activi-

dades públicas. En cuanto a la actividad privada, quedamos tal como estamos hasta el momento; los señores graduados en contabilidad en las escuelas particulares de comercio, seguirán su vida tal como hasta ahora la han tenido; podrán seguir llevando sus contabilidades, podrán seguir ampliando su cultura en las Escuelas de Comercio y podrán ganarse la vida con sus conocimientos contables. Con esta actividad no interviene en nada la Ley.

Pero el proyecto distingue también la actividad pública del ejercicio de la contabilidad y esa actividad la que entra a reglamentar. El proyecto determina que ante los Tribunales de Justicia, en un caso contencioso, debe presentarse un informe o peritazgo de un miembro del Colegio de Contadores Públicos. Para el caso, el Contador es un perito; de su informe depende un gran parte lo que pueda resolver el juzgador; pues nada más lógico que el informe o peritazgo sea vertido por una persona que le merezca amplia confianza al juez por sus conocimientos. Lo mismo se hace con las otras profesiones: si es un asunto de ingeniería, pues será un ingenie-

ron quien dé el informe, si es un asunto de medicina, pues será un médico incorporado el perito. Después de la promulgación de la Ley de Contadores, si es un asunto de contabilidad el que se debate, pues será un Contador, miembro del Colegio quien vierta el dictamen.

Así también, en otras actuaciones de utilidad pública, que pueden tener trascendencia general, será en las que se exige que vayan autorizadas por un miembro del Colegio de Contadores Públicos que se fundará. Varias veces hemos visto en los periódicos presentar balances comerciales con la finalidad de demostrar la solvencia de una entidad comercial, y estos balances no van con ninguna firma responsable. Pues ahora la ley exige que vaya firmado por un contador quien garantice la realidad del balance.

Para finalizar, repito que la reforma no toca en nada la actividad privada de la contabilidad —obsérvese que en las otras profesiones, aun la actividad privada es prohibida—, entra a reglamentar únicamente la actividad pública para garantizar a la comunidad.

Rodrigo Soley Carrasco

## AMERICA LATINA NUNCA HA SOLICITADO SUBSIDIOS PARA EL CAFE

WASHINGTON, 30 UP. —Al ser interrogados por la United Press peritos latinoamericanos en el café, hicieron hincapié en que América Latina nunca ha solicitado subsidios para dicho grano. Dijeron que mucho antes que los Estados Unidos adoptaran la política de subsidios para mantener los precios bajos en los Estados Unidos, los latinoamericanos pidieron la abolición de los precios máximos del café.

## DE GESTO AMISTOSO PARA LOS PAISES CENTROAMERICANOS SE CALIFICA LA CARRETERA INTER-AMERICANA

Washington, 28. UP.—Se declaró ante el Comité de Investigación de Guerra del Senado, que los Estados Unidos solicitó en 1942 autorización para construir la carretera militar en territorio mexicano de Baja California por que el Departamento de Guerra temía que el Japón estableciera allí bases aéreas para bombardear las fábricas de aviones de la costa occidental. Dicha declaración, hecha por John Cabot, quien en 1942 era Jefe de la División Centroamericana en el Departamento de Estado había iniciado negociaciones con México respecto de la construcción del camino aludido debido a la insistencia del Departamento de Guerra. Según Cabot la demanda del ejército era muy embarazosa pues el Gobierno mexicano mostraba ser muy sensitivo respecto a las operaciones militares norteamericanas dentro de su territorio. Agregó que las negociaciones se hallaban más o menos terminadas cuando las victorias aliadas en el Alafrein hicieron desaparecer el temor de que los japoneses desembarcaran en Baja California.

Cabot puso en duda el testimonio prestado ayer por un ex general del ejército según el cual el asunto de la carretera de tiempo de guerra sólo constituía un gesto amistoso para los países centroamericanos, y no una cuestión de necesidad militar. Cabot declaró que el veintitrés de julio de 1942 el entonces Secretario de Guerra Henry L. Stimson demandó del Secretario de Estado que existía necesidad militar urgente de completar la carretera porque el Departa-

## El Cnel. Arthur R. Harris Director del Instituto de Asuntos Interamericanos

WASHINGTON.—Un oficial del Ejército de los Estados Unidos, perito en los asuntos de las otras Américas, ha sido designado para dirigir los programas educativo, agrícola, de higiene y sanidad que fueron trazados para todo el Hemisferio por la antigua Oficina de Asuntos Interamericanos.

El distinguido militar, escogido para encabezar tan importante empresa, es el Coronel Arthur R. Harris, quien desempeñó el cargo de agregado militar de este país en México y en la Argentina durante la última guerra, habiendo ocupado el mismo puesto anteriormente en las repúblicas de Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador, Costa Rica y Panamá.

El Coronel Harris será director del Instituto de Asuntos Interamericanos y de la Fundación Educativa Interamericana, dos de las corporaciones federales recientemente colocadas bajo la jurisdicción del Secretario de Estado después de la disolución oficial de la Oficina de Asuntos Interamericanos.

Como presidente del Instituto, el Coronel Harris sucederá al jefe de la misma categoría militar, Harold B. Gottaas, quien renunció recientemente al cargo para regresar a su antigua profesión de catedrático de Ingeniería Municipal y Sanidad en la Universidad de California. En el puesto de la Fundación de Educación, suplantarán al Dr. Kenneth Holland, quien fue designado el pasado mes de marzo para dirigir el programa de intercambio cultural de la Secretaría de Estado.

Los proyectos que actualmente administra el Coronel Harris, serán ejecutados por pequeños grupos de técnicos estadounidenses que trabajarán en estrecha cooperación con los peritos de los gobiernos de las repúblicas vecinas en los campos de higiene y salubridad pública, abastecimiento de víveres y educación. Los fondos para los proyectos serán suministrados conjuntamente por los

## NECESITAMOS TRABAJADORES

Podemos emplear 50 peones más en nuestra  
**FINCA "CHAHUITE" en BARRANCA**  
Trabajos: Ralear Ajonjolí, Cosechar Arroz  
Deben llevar hoz y tener práctica  
en cosechar arroz.

CIA. COSTARRICENSE DE ACEITES Y GRASAS S. A.  
EL EMPORIO S. A.

Servicio Cablegráfico de la U

# LASE y en TODO ESTILO AS OBRAS.

MOS CUALQUIER TRABAJO DE INGENIERIA,

edificios, para lo cual contamos con los servicios de un  
trabajos.

IENTE SATISFECHOS!

ENOS ANTES DE CONSTRUIR. — LE CONVIENE

## IA DE INGENIERIA LTDA.

SOLEY R., INGENIERO CIVIL, GERENTE.

e al Parque Central, costa do Oeste. - Tel 3147 - Ap. 753.

en la zona Centroamericana".

Citó el proyecto de la ruta mi  
litar en Baja California para  
poner en claro el asunto". Du-  
rante la guerra las inversiones  
del ejército en la sección centro-  
americana de Carretera Intera-  
mericana se elevaron a 43 mi-  
llones de dólares.

is Será el Director del  
eramericanos



El Coronel Harris

gobiernos de los Estados Unidos  
y de las repúblicas hermanas.

El Coronel Harris, que es natu-  
ral del estado de Nebraska, se  
graduó en la Academia Militar  
de West Point, y pasó a prestar  
servicios durante la Primera  
Guerra Mundial; enseñó en la  
referida Academia y en la Uni-  
versidad de Harvard; sirvió a su  
gobierno en la América Central  
(1931-35); fué jefe de las seccio-  
nes Latinoamericanas de Acre-  
gados Militares y de Oficiales de  
Enlace con los países extranjeros  
(1939-41). Desempeñó cargos  
semejantes en la Ciudad de  
México (de marzo, 1943, a junio  
de 1945) y en Buenos Aires (de  
junio de 1945 a marzo de 1946).

El Coronel Harris, declaró en-  
fáticamente que no proyecta  
cambios en los objetivos de los  
programas cooperativos que ac-  
tualmente dirige, señalando el  
hecho de que todos ellos simbo-  
lizan la Política del Buen Vecino  
en acción. "Al contribuir por  
medio de la colaboración de  
todos al mejoramiento del nivel  
de vida en las Américas, llevan  
así directamente esta polí- a al  
propio pueblo."



### COSTA RICA A LA ORGANIZACION MUNDIAL DE SALUD PUBLICA

Del 1º al 10 de octubre se reunirá en La Habana el consejo panamericano de higiene y salubridad para discutir los aspectos principales de la participación de los países americanos en dicha organización

TAMBIEN SERAN ESTUDIADOS IMPORTANTES TOPI-  
COS RELACIONADOS CON LA COORDINACION DE HI-  
GIENE PUBLICA ENTRE LAS AMERICAS

Del 1 al 10 de octubre próxi-  
mo permanecerá reunido en la  
ciudad de La Habana el Consejo  
"Panamericano de Salubridad e  
Higiene, dependencia de la U-  
nión Panamericana. En las con-  
ferencias del Consejo, en el cual  
tienen asiento casi todos los pa-  
ses del hemisferio occidental, se  
procederá al estudio de la partici-  
pación de los países de este con-  
tinent, en la Organización Mun-  
dial de Salubridad y, además, se  
rán abordados tópicos relativos  
a la coordinación de medidas de  
salud pública y privada entre  
las Américas. Esta conferencia  
viene a completar aspectos técni-  
co-prácticos de la que se ha ve-  
nido verificando en Río de Ja-  
neiro y sus decisiones serán de  
gran interés.

**EL REY JORGE SEGUNDO SE  
HACE CARGO DEL GOBIER-  
NO DE GRECIA**

Atenas, 28. UP.—En una alo-  
cución, dirigida al pueblo Helé-  
nico y transmitida por la radio  
a los cuatro ámbitos de la nación  
el Rey Jorge Segundo dijo esta

tarde que al hacerse cargo de  
sus deberes su único deseo es  
ver al país unido y capacitado  
para hacer frente a las circuns-  
tancias más difíciles que se pre-  
sented. Declaró asimismo en un  
discurso que se caracterizó por  
su brevedad que "hoy, todos mis  
pensamientos están encaminados  
a la terminación de la tarea ini-  
ciada en el otoño de mi nove-  
cientos cuarenta. Todos unidos  
—continuó diciendo el monar-  
ca— afrontaremos con la misma  
firme determinación que mostra-  
mos en el momento supremo de  
nuestra lucha, los nuevos y difi-  
ciles problemas que la realidad  
internacional impone sobre nos-  
otros" y, para terminar Jorge Se-  
gundo exclamó "hago un llama-  
miento a todos los griegos, ayu-  
darme". Momentos después de  
terminar su alocución el Rey en  
cargó al expremier Constantín  
Thaladaris de la formación de un  
nuevo gabinete. El Gabinete de  
Thaladaris había dimitido en ple-  
no esta mañana a raíz de la lle-  
gada del monarca a suéjo griego  
con el fin de darle absoluta liber-  
tad en la elección de gabinete.

Desde  
**H O Y**

SUPERANDONOS

en nuestros propios esfuerzos siempre fielmente demostrados en  
favor de nuestros clientes sin escatimar gastos estaremos  
a sus gratas órdenes en nuestro

**NUEVO LOCAL**

ampliamente dotado de todas las comodidades para atender con  
cordialidad y competencia a nuestros dilectos amigos y  
favorecedores.

# BARBERIA CENTRAL

(Local que ha venido ocupando la Barbería Española contiguo al  
Hotel REX)

## LA ORGANIZACION

QUE cumpliendo su eterna trayectoria de perfeccionamiento se pone  
a las órdenes de todos los caballeros en la Ciudad Capital.

### EL ESTABLECIMIENTO

que de cada cliente hace un amigo a quien brinda las mejores  
atenciones de servicio dentro de las más absolutas comodidades.

TELEFONO: 5888.

PROPIETARIO  
**Abelardo Bonilla V.**



# LAS COSAS MAS GRANDES DEL UNIVERSO LAS ASEVERACIONES DEL DR. ROMERO CARECEN DE VERACIDAD

**Astro:** La estrella Antares, con sus 390 millones de millas de diámetro, según Russell, es el objeto mayor del universo.

**Animal:** El cachalote, especie de ballena de las mares del sur, es el animal de mayor tamaño, alcanzando a veces hasta 25 metros de largo y un peso de más de 70 toneladas.

**Canal:** El gran canal de Yulho, que serpentea por una distancia de casi 1.000 millas en las llanuras de la costa china, es la vía fluvial construida por el hombre más larga del mundo.

**Iglesia:** La Catedral de San Pedro, en Roma, es la mayor del mundo, habiendo en ella lugar para 54.000 personas.

**Nueva York:** Con sus cinco distritos administrativos, tiene una superficie de cerca de 309 millas cuadradas.

**Elefante:** El elefante abisinio Jumbo del Circo Barnum y Bailey, era el más corpulento conocido, teniendo 11 pies de altura y un peso de 15.000 libras.

**Hotel:** El Hotel Stevens, de Chicago, con sus 3.000 habitaciones, se considera el mayor del mundo.

**Insecto:** El mayor de los insectos es, indudablemente, la polilla de América Central, que ostenta el nombre científico de Erebus Strix. Con sus alas extendidas, tiene de 11 a 18 pulgadas de envergadura.

**Volcán:** El cráter más grande del mundo es el Holeakala, en Hawaii, con una circunferencia de 20 millas y 2.000 pies de profundidad.

## DE PASADA POR COSTA RICA

Ha llegado del exterior de paso por Costa Rica, la señora doña Luisita de Jiménez, con el fin de saludar a sus familiares residentes aquí. La señora de Jiménez, es una destacada profesora en Ciencias Psíquicas, Astrología, Quirología y Cartomancia. Y es miembro iniciado en Mentalismo de la Sociedad LUZ Y AVANCE. LA TRIBUNA la saluda afectuosamente.

LA SITUACION ECONOMICA DE EL SALVADOR NUNCA HA SIDO MAS BONANCIBLE, ES UN EMPESO CONSTANTE DEL PRESIDENTE CASTANEDA CASTRO SOLUCIONAR EN UNA FORMA JUSTA LAS REINVIDICACIONES DE LA CLASE TRABAJADORA

En vista de las declaraciones que dió antier el doctor don Arturo Romero y que se publicaron en un periódico de la tarde, el señor primer secretario de la legación de la hermana república de El Salvador en Costa Rica, nuestro distinguido amigo licenciado don José Luis Salcedo Gallegos, se dirigió a su Gobierno informándole al respecto. En la tarde de ayer el Licenciado Salcedo recibió la respuesta del Gobierno del señor Presidente General don Salvador Castaneda Castro, y nos facilitó el siguiente comunicado:

—Carecen en absoluto de veracidad en toda su extensión las aseveraciones del doctor Arturo Romero. Respecto a la situación económica de El Salvador podemos afirmar que nunca ha sido más bonancible. Los empleados del gobierno y de todos los servicios públicos están pagados no solamente al día sino con anticipación; las operaciones bancarias, así como la balanza de pagos con el extranjero, son notoriamente favorables, notándose un continuo florecimiento en todas las ramas de la industria. Se han reanudado los pagos de la deuda exterior, que se efectúan

con entera regularidad. Según las recientes declaraciones del general Castaneda Castro, aparecidas en LA TRIBUNA de San José de Costa Rica, es un empeño constante del Jefe del Estado salvadoreño solucionar en una forma justa las reivindicaciones de la clase trabajadora. Con este objeto fué creado el Departamento Nacional de Trabajo, cuyas delegaciones funcionan normalmente en todo el país. Los obreros tienen participación, en pie de igualdad con los patronos, en las deliberaciones para solucionar los conflictos de trabajo que puedan surgir. Profundamente ha extrañado la afirmación del doctor Romero sobre la precaria situación alimenticia porque atraviesa el país; no solamente la exportación de excedentes, como pueden confirmar lo las recientes remesas autorizadas para Costa Rica. En cuanto a lo de la sequía, de que habla el doctor Romero, no creemos del caso abordar este aspecto pues es bien sabido que remediar esta situación está fuera del alcance de cualquier Gobierno. Sin embargo, hasta la hora las cosechas se presentan normales a pesar de que ha ha-

bido algunas sequías. Finalmente, sobre los lamentables que han conmovido al país durante estos últimos días, nos permitimos declarar en forma categórica que la situación en toda la república es totalmente normal habiéndose restablecido el orden sin ningún derramamiento de sangre; tanto el ejército como la policía y guardia nacional mantienen absoluta unidad y disciplina habiendo contribuido para que los servicios de emergencia se realizaran sin el menor contratiempo. La ciudad de San Salvador, único lugar de la República donde sucedieron los incidentes a que hemos hecho alusión, permanece enteramente tranquila; el comercio ha abierto sus puertas y las fábricas y los transportes urbanos funcionan con entera regularidad. Dato significativo de la seguridad y del respaldo popular con que el gobierno cuenta, es que la prensa no está sometida a ninguna clase de censura. En cuanto a la huelga de los ferrocarriles hay ya pláticas avanzadísimas con el gobierno y es muy probable que los servicios se reanuden normalmente antes de 24 horas, siendo de notar que el intenso movimiento de camionetas que circulan entre San Salvador y las ciudades interiores hace que casi no se sienta la ausencia de trenes. Todos los ciudadanos honestos y la sociedad en general acuerpan la actitud asumida por el Gobierno que preside el general Castaneda Castro, censurando la actitud provocativa de ciertos elementos agitadores.

# Rebajamos nuestra tarifa

## Aserradero Vicente de la Peña González

LA EMPRESA QUE IMPONE NUEVOS RUMBOS A LA INDUSTRIA DE LA MADERA

AVISA A SU ESTIMABLE CLIENTELA

QUE A PARTIR DEL 1º DE OCTUBRE DE 1946 REGIRA LA SIGUIENTE TARIFA DE ASERRIOS:

Maderas suaves  
C 0.04"

- Laurel
- Pochote
- Espavel
- Cedro amargo
- Cedro dulce
- Cedro macho
- Roble sabana
- Quizarrá amarillo
- Iras
- Anonillo
- Gavilán
- Cativo
- Guácimo

Guanacaste  
Semiduras C 0.07"

- Genizaro
- Cristóbal
- Almendra
- Campano
- Chile
- Guayabo
- Manú
- Caoba
- Pilón
- Zurá (Guayabón)
- Llorón
- Roble negro
- Quina

Ciprecillo  
Duras C 0.12"

- Nispero
- Cortezá
- Venado
- Guayacan
- Guapinol
- Chirracá
- Brazil
- Guachipelín
- Fucalipico
- Carao
- Cocobolo
- Come-negro
- Zapote

NOTA IMPORTANTE: — A los madereros del Pacifico les recordamos que, por tener switch propio, no les costará nada la descarga de los carros, si nos son consignados a nuestro apartadero.

EN MADERAS DE EXPORTACION PRECIOS CONVENCIONALES

San José, 28 de Setiembre de 1946

VICENTE DE LA PEÑA G. Propietario

de la UNITED PRESS  
Servicio Cablegráfico

Nos enfrentaremos a la  
especulación del  
Cemento

El ingeniero don Raúl Granados González, jefe de la oficina de racionamiento, dirigió a don Manuel Solera, secretario general del Sindicato de la Construcción, el telegrama cuyo texto dice así:

Setiembre 28 de 1946.

Señor Manuel Solera, Srío. Gral. del Sindicato de la Construcción. Ciudad.

El aviso que publica usted ayer en ULTIMA HORA sobre la distribución de 3.000 sacos de cemento que hemos iniciado, encierra conceptos que quiero agradecerle por este medio. Su referencia a "la distribución minuciosa para evitar que calga en manos de los especuladores", es gran reconocimiento y recomendación a la actitud de esta oficina. Cualquiera duda sobre nuestra manera de proceder, queda ya hecho desvirtuada por quienes, como los miembros del Sindicato de la Construcción, son los más directamente interesados por la mayor equidad y justicia con que debemos proceder. La valiosísima colaboración del Sindicato, ofrecida por su digno medio, nos ayudará a enfrentarnos con mayor eficacia a la iniquidad de quienes pretenden hacer negocio con las necesidades de sus semejantes.

Ojalá que otros costarricenses sigan el ejemplo de usted y sus compañeros.

Su atento servidor,

Raúl Granados González

## LA SUERTE ECONOMICA DEL MAESTRO ESTA INTIMAMENTE LIGADA AL FUTURO DE LA ESCUELA COSTARRICENSE

SI LAS COMISIONES FIJADORAS DE SALARIOS HAN REVISADO, ELEVANDOLOS, LOS SALARIOS DE OBREROS Y PEONES, QUE RAZON ASISTIRIA AL ESTADO PARA NO REEVALUAR LOS SUELDOS DE LOS OBREROS CONSTRUCTORES DEL PENSAMIENTO costarricense?

En ocasional entrevista con el Lic. don Mario Flores, Presidente desde hace muchos años de la Junta de Educación de Heredia como tal, vinculado a los intereses de la educación pública costarricense, le pedimos su opinión acerca del actual problema de elevación de sueldos a los Maestros, y sin reticencias nos dijo:

"Debo y quiero mirar este asunto con criterio humano y de hombre que ha vivido, muy de cerca, las congostas del maestro y de la escuela. Lejos de mí el concepto del hacendista en un sentido eminentemente teórico. Es de todos sabido que en varias

oportunidades anteriores, las comisiones de salarios han revisado, elevándolos, los referentes a obreros y peones. Qué razón habría para que el Estado no revisara los salarios de los obreros constructores del pensamiento costarricense, como son los maestros? Una de dos: o la vida ha encarecido solamente para los obreros y los trabajadores de los campos, o ha elevado su costo para todos los costarricenses, en cuyo último caso, se encuentra el Magisterio Nacional. Desde luego considero que existe un desequilibrio entre lo que gana un maestro en relación con los sueldos de tantos otros servidores de la República y ese desequilibrio, precisamente, redundará en perjuicio de los maestros, que para serlo, necesitan gastar sus años en estudios. Claro que el problema no puede resolverse análogamente, y estoy seguro que en ello está de acuerdo todo el magisterio, pero el Gobierno no puede dejar de tomar en cuenta que la suerte económica del

maestro está intimamente ligada al futuro de la escuela costarricense. Lo prueba un solo detalle: cuántos maestros varones se dedican al ejercicio de su profesión, desde hace diez años? Es que se ha perdido la vocación de enseñar en los hombres o es que el Estado ha olvidado que los hombres que se dedican a la enseñanza tienen, que vivir? Los que, por servir cargos de Juntas de Educación, hemos tenido la oportunidad de sentir lo que puede llamarse la tragedia del Maestro, no podemos permanecer indiferentes ante la suerte de esos ábnegados servidores de la República a quienes mucho se les pide, y nada se les concede. Me parece que es justo estudiar sus demandas y resolverlas con criterio sereno, dentro de las realidades nacionales, porque tampoco se puede "hacer chocolate sin cacao", como decía la gráfica fra se de don Ricardo, pero aunque ellos pidan de últimos, cuando debieron haber sido de primeros, es justo, equitativo y razonable.

## DOS CONATOS DE INCENDIO REGISTRARONSE ANOCHES

Ambos se registraron a las 21 horas y cuarenta y cinco minutos, pero gracias a la rapidez con que los miembros del cuerpo de bomberos llegaron a los lugares indicados no hubo que lamentar mayores pérdidas materiales, ni hubo ninguna personal.

Anoche cuando la ciudad capital se encontraba en completas tinieblas las sirenas de las máquinas del Cuerpo de Bomberos atronaron el espacio para poner una nota más de inquietud. Dos conatos de incendio que no pasaron a más por la rapidez con que los bomberos se pusieron en acción; el primero en la jabonería de don Agustín Castro Avilés y el segundo en el taller mecánico de don Rafael Ángel Barquero, habiéndose declarado ambos a

las 21 horas y cuarenta y cinco minutos. Podemos informar que, gracias a la prontitud de los miembros del Cuerpo de Bomberos con que se trasladaron a los lugares indicados, a pesar de la falta de los servicios telefónicos, no se registraron mayores pérdidas materiales, ni hubo ningún daño personal que lamentar. Sin ceramente felicitamos a nuestro Cuerpo de Bomberos por su magnífica organización.

### Notas Cortas

#### Una Draga del Ejército de los E. U. Se Usará en Aguas de Venezuela

WASHINGTON.—Una draga perteneciente al Cuerpo de Ingenieros del Ejército de los Estados Unidos será despachada a Venezuela, respondiendo a una solicitud del gobierno venezolano, con el fin de utilizarla para mantener abierto al tránsito marítimo el canal del Lago de Maracaibo.

Un banco de arena está formándose en ese canal, y es preciso removerlo porque en la zona del Lago de Maracaibo se extrae una gran cantidad de petróleo.

La Secretaría de Guerra de los Estados Unidos informa que las únicas dragas de la clase que se necesita para ese trabajo son las pertenecientes a dicho cuerpo de ingenieros militares.

#### En 1947 se Inaugurará el Aeropuerto de Idlewild en Nueva York

NUEVA YORK.—El alcalde de esta ciudad, William O'Dwyer, manifestó hace varios días que se ha pospuesto, del otoño de este año a la primavera de 1947, la inauguración del gigantesco aeropuerto de Idlewild, el cual servirá para descongestionar considerablemente el excesivo tránsito aéreo de esta zona.

El Sr. O'Dwyer ha recomendado que se apruebe la erogación de fondos para lograr que en la primavera próxima el aeródromo esté en condiciones de rendir por lo menos un 50 por ciento del servicio que podrá proporcionar luego, lo cual significa la terminación de tres pistas de las seis que originalmente se suponía que estarían rindiendo servicio este año.

También expresó la opinión de que con el tiempo se necesitarán las seis pistas de aterrizaje, y en vista de ello recomendó que se aprobaran las asignaciones para la obra. "Asimismo," dijo, "el tránsito de aviones requerirá el funcionamiento simultáneo de los tres aeropuertos: LaGuardia, Idlewild y Floyd Bennett."



O'Dwyer

#### El Máximo de Población en E. U. Se Alcanzará en el Año 1990

WASHINGTON.—A juzgar por las computaciones actuales, la población de los Estados Unidos alcanzará su máximo de 155,000,000 de habitantes en el año 1990, y entonces empezará a disminuir gradualmente. Esta información aparece en un estudio especial que hace poco dió a la publicidad la Oficina Federal del Censo.

Ese pronóstico sobre la población, abarcando los años entre 1945 y 2000, se basa en cómputos de mortalidad y nacimientos normales, sin tomar en cuenta la inmigración neta para dicho período.

El máximo de la población en 1990 representaría un aumento de 25 por ciento, aproximadamente, en los 50 años subsiguientes a 1940, en lugar del 100 por ciento que se registró en el medio siglo anterior a ese año. Actualmente se supone que la población asciende a 140,840,000 habitantes.

El martes 10 de este mes

Vendimos en San José,

## LA ULTIMA LIBRA DE ACEITE COMESTIBLE

de nuestra fabricación.

Mientras estuvimos fabricando,

Mantuvimos nuestro conocido

STANDAR DE PUREZA,

VENDIENDO SIEMPRE

ACEITE SIN OLOR,

perfectamente refinado,

Agradecemos al estimable Público

la confianza que ha tenido

en nuestros productos.

COMPANIA COSTARRICENSE DE ACEITES Y GRASAS, S. A.



**TERMINADO EL**

VIENE de la pág. UNO

don Teodoro Picado y su subsecretario de trabajo licenciado Bejarano prosiguieron en gestiones para llegar a su completa solución. En las horas de la madrugada de hoy el licenciado Bejarano estuvo en la Confederación de Trabajadores de Costa Rica e informó a sus dirigentes señores Guzmán y Cerdas que la gerencia de las compañías eléctricas declaraba que no se rían tomadas represalias contra ninguno de los empleados y trabajadores y que todos podían volver a sus trabajos.

**PERO SE PLANTEA LO REFERENTE A LOS CONTRATOS**

Pero los dirigentes de la Confederación y los del comité de empleados y trabajadores de las compañías eléctricas plantearon otro aspecto de importancia. ¿En qué situación quedarían los contratos de trabajo de los empleados y trabajadores que renunciaron? ¿Quedarían vigentes los actuales contratos o se considerarían suspendidos? De ocurrir lo segundo, los empleados y trabajadores de las Compañías estaban imposibilitados para reanudar sus trabajos, pues la mayoría de ellos había renunciado.

**CON EL GERENTE DE LAS COMPAÑIAS**

En la mañana de hoy a las siete, el subsecretario de Trabajo licenciado Bejarano, después de conversar con el señor presidente Picado, visitó al Mr. Gehrels en su residencia. Le hizo ver que si bien se aceptaba que las compañías no tomarían represalias contra trabajadores y empleados, quedaba pendiente la situación en cuanto a los contratos de trabajo ya que los que estaban en paro planteaban lo referente a ese aspecto en el sentido que debían mantenerse en vigencia todos los contratos de trabajo.

**UNA CONSULTA AL BOSTON**

El gerente de las compañías eléctricas Mr. Gehrels contestó al licenciado Bejarano que concertaría inmediatamente una entrevista con

Boston con el objeto de consultar ese aspecto pues no tenía introducciones para resolverlo sin previa la consulta. Y en efecto, a las nueve de la mañana, el señor gerente de las compañías eléctricas tenía una conversación radio telefónica con Boston.

**EN LA SECRETARIA DE TRABAJO**

A las 10 de la mañana Mr. Gehrels llegó a la Secretaría de Trabajo en compañía del abogado de las Compañías Eléctricas Lic. Mariano Anderson. Celebraron una corta entrevista con el Subsecretario de la Cartera Lic. Hernán Bejarano. Y minutos después los tres salían para la Casa Presidencial donde los esperaba el Sr. Presidente Picado.

**LA ENTREVISTA EN LA CASA PRESIDENCIAL**

A las 10 y media de la mañana se inició la entrevista en la Casa Presidencial estando presentes el Sr. Presidente Picado, el Subsecretario de Trabajo Lic. Bejarano, el secretario de la presidencia licenciado Máximo Quesada, el gerente de las compañías Mr. Gehrels y el abogado de las mismas Lic. Anderson. Conversaron cerca de media hora.

**ARREGLADO EL CONFLICTO EN FORMA DEFINITIVA**

A las 11 de la mañana terminó la entrevista. El Sr. Presidente Picado acompañó hasta la puerta a los señores Gehrels y Anderson. Con ellos marchó el Sr. Subsecretario de Trabajo. Se había llegado en la entrevista a un arreglo satisfactorio y el conflicto eléctrico estaba definitivamente resuelto. Interrogamos al respecto al Sr. Presidente de la República y el Lic. Picado nos ratificó la noticia, mostrándose muy satisfecho por la feliz solución.

**EN QUE CONSISTE EL ARREGLO**

El Gerente de las Compañías Eléctricas Mr. Gehrels manifestó al Sr. Presidente de la República que las Compañías Eléctricas aceptaban el decreto de aumento de

sueldos y jornales de los empleados y trabajadores de las compañías, que no serían tomadas represalias contra ninguno de los trabajadores y empleados, y que en cuanto a los contratos de trabajo quedaban todos en vigencia. No habría pues rompimiento de ningún contrato de trabajo. Que a cambio de ello los dirigentes del paro debían comprometerse a no tomar represalias de ninguna naturaleza contra los trabajadores y empleados de las compañías que quedaron en sus puestos. El señor Presidente Picado manifestó a Mr. Gehrels que tenía la seguridad de que ese aspecto sería aceptado.

**EL SUBSECRETARIO DE TRABAJO HABLA CON LOS DIRIGENTES DE LA CONFEDERACION Y DEL PARO**

Se convino en que el Sr. Subsecretario de trabajo se entrevistara con los dirigentes de la Confederación de Trabajadores y con los del paro eléctrico y les informara de la actitud de las compañías eléctricas a la vez de que se aceptara el no tomar represalias contra ninguno de los que se mantuvieron en sus puestos. El Lic. Bejarano celebró en seguida la entrevista.

**ACEPTADO EL ARREGLO**

Los dirigentes de la Confederación de Trabajadores de Costa Rica y del paro eléctrico, reunidos todos en la Confederación, conferenciaron con el Subsecretario de Trabajo y después de oídas sus explicaciones, le manifestaron que aceptaban el arreglo en la forma convenida entre el Sr. Presidente Picado y el Sr. Gehrels, pero que las condiciones debían constar en un pliego firmado por el señor Gehrels a la vez que ellos entregarían uno con el compromiso de no tomar represalias contra los empleados y trabajadores que siguieron en sus puestos.

**DE NUEVO CON MR. GEHRELS**

El Subsecretario de Trabajo informó del resultado de la entrevista al Sr. Presidente Picado quien le dió instrucciones para que de nuevo se entrevistara con el Sr. Gehrels

**Nuevos Créditos del Banco de Exportación e Importación a las Repúblicas Americanas**

WASHINGTON. — Durante el primer semestre de 1946, los créditos concedidos por el Banco de Exportación e Importación de esta ciudad han sido el principal factor económico del gran volumen de exportaciones que tan necesarias son para atender los pedidos que llegan del exterior.

De la suma de \$1.157.000.000 a que se hace mención en el segundo informe semestral presentado al Congreso de la Unión por el banco de referencia, en el que se incluye el total de nuevos créditos autorizados, \$15.250.000 de ellos corresponden a las otras repúblicas americanas. Del saldo, \$950.000.000 se refieren a préstamos hechos a Europa, y \$191.790.000 a los países asiáticos.

Se menciona especialmente en el referido informe que el Banco de Exportación e Importación, al suministrar ayuda mediante el suministro de fondos durante el período de transición después de derogarse la ley de préstamos y arrendamientos a raíz de terminada la guerra, dicho organismo no ha hecho otra cosa que fomentar la reconstrucción en los países liberados o devastados por la guerra.

Además, tanto para los exportadores e importadores estadounidenses en el Hemisferio Occidental, como para las otras repúblicas, este organismo ha continuado, sin cambio alguno, su ayuda tradicional; y así es como esas repúblicas, desde que se fundó esa institución bancaria, han recibido en calidad de créditos, una suma total de \$900.000.000.

Los créditos que se han autorizado para las referidas repúblicas americanas durante el trimestre que venció el 30 de junio, son como sigue:

Brasil: Para el Departamento Nacional de Ferrocarriles, \$1.930.000, que serán empleados en la exportación de locomotoras "Diesel."

"Panair do Brasil," \$3.000.000 para equipo de transporte aéreo.

Chile: Ferrocarriles Nacionales de Chile, \$800.000, para material eléctrico.

Colombia: Ferrocarril de Antioquia, dos créditos: uno de \$200.000 y otro de \$320.000 para locomotoras. República de Colombia, \$3.000.000 para equipos de ferrocarril.

Ecuador: República de Ecuador, \$780.000 para construcción de carreteras, exportación de materiales y pago de servicios.

México: Aeronautical Radio de



El señor William McChesney Martin Presidente del Banco de Exportación e Importación.

México, \$3.000.000, para compra de equipo terrestre de aviación.

A Fred Leighton, \$120.000 para la exportación de artículos mexicanos de arte popular, elaborados a mano.

Perú: Compañía Peruana del Santa, \$100.000, para importación de material eléctrico.

"Mediante los créditos de reconstrucción," según dice el informe, "el Banco de Exportación e Importación estará cubriendo la deficiencia en la facilitación de créditos en dólares a países del extranjero, hasta el momento en que el Banco Internacional para Fomento y Reconstrucción empiece a funcionar, como se espera, en el otoño del año en curso."

El Banco se propone, durante los próximos doce meses, asumir parte de la labor de afianzar con fondos y créditos la reconstrucción mundial. Los compromisos pendientes del organismo, en el 30 de junio del corriente año, ascendían a \$1.953.000.000, en tanto que los fondos libres de obligación con que cuenta dicha entidad bancaria ascienden a la suma de \$820.000.000.

**Servicio Cablegráfico de la UNITED PRESS**

rels y le solicitara el documento con las condiciones del arreglo aceptado. En efecto el Lic. Bejarano se entrevistó con Mr. Gehrels y le planteó ese aspecto.

**SE REDACTA EL PLIEGO**

En la Secretaría de Trabajo fué redactado el pliego mediante el cual el Gerente de las Compañías Eléctricas Mr. Gehrels acepta las condiciones que aceptó en la entrevista con el Sr. Presidente de la República Lic. don Teodoro Picado, o sean: aceptación del decreto de aumento de sueldos y jornales publicado en "La Tribuna" de hoy en forma exclusiva; no tomar represalias contra ninguno de los trabajadores ni empleados de las compañías eléctricas; que se respetarán todos los contratos de trabajo de todos los trabajadores y empleados de las Compañías, y que se dan por retiradas todas las renuncias volviendo a sus puestos todos los trabajadores y empleados. El Sr. Gehrels firmó el documento en cues-

tión. A la vez se hizo entrega a Mr. Gehrels del pliego por el cual los trabajadores y empleados en paro se comprometen a no tomar represalias contra los que continuaron en sus puestos.

**ENTREGA DEL PLIEGO**

A las dos y media de la tarde, el Subsecretario de Trabajo Lic. Hernán Bejarano, hizo entrega al secretario general de la Confederación de Trabajadores de Costa Rica don Rodolfo Guzmán del pliego suscrito por Mr. Gehrels, aceptando las demandas de los empleados y trabajadores de las compañías.

**RESTABLECIDOS LOS SERVICIOS**

A las 3.15 de la tarde, los servicios eléctricos y telefónicos quedaron completamente restablecidos. De la Confederación de Trabajadores de Costa Rica salieron los encargados de poner a funcionar las plantas. Y las telefonistas reanudaron sus actividades.

**TEATRO LATINO HOY -7y9 pm. C 0.80**

A GRAN SOLICITUD POPULAR LA BELLISIMA PELICULA MEXICANA

**HOMBRES DE MAR** o (VEREDA TROPICAL)

con Arturo de Córdoba, Vilma Vidal, Domingo Soler y Esther Fernández

MAÑANA; ANNA MAY WONG en LA JORNADA NEGRA